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北都公路規劃申逾11億進行勘查

民建聯籲降造價快上馬

倡研走線至洪水橋
劉國勳與新界北團隊有一系列具體倡議，一是完

善走線，東接沙頭角 ，西連洪水橋。團隊指，按
北都公路目前規劃全長約 23 公里，由西至東分別
為天水圍段、新田段、古洞段，及新界北新市鎮
段。

劉國勳指出，北部都會區分四大區域，涵蓋洪水
橋／廈村至沙頭角，但目前走線設計，東西面都未
達發展區核心，建議延伸公路，東面接駁沙頭角口
岸，西面連接洪水橋。路政署在會上接納建議，會
研究把公路走線延伸至洪水橋。

採「設計及建造」模式簡化程序
二是彈性規劃流程，分階段動工加快進度 。政府

按目前計劃北都公路的勘查研究需時38個月，據路
政署在會上解釋，38個月除包括約6個月審議走線和
設計方案，同時亦包括既定土地發展程序，即15個
月進行環評及11個月進行法定刊憲程序及處理公眾
意見，另外6個月完成餘下初步設計及技術評估。

劉國勳建議，不同路段可按迫切需要及實際情況
分階段上馬，前期工作亦可同步進行，例如擬定需
徵用的土地範圍、對交通影響及地下公用設施的評
估及舉辦公眾參與活動等。他亦建議採用 「設計及

建造」模式，設計和建造合約招標，早一進入下一
階段的工作，令在原先38個月的研究勘測期內就可
讓承建商進場負責設計及建造，簡化程序，並且按
需要分階段先進行較中心的新田段、古洞段，如採
納建議，預計2030年前部分路段如新田段及古洞段
可加快落成。

減隧道路段降開支
三是優化設計及勘探，減低工程成本。團隊表

示，政府計劃向立法會申請超過11億元撥款進行勘
查研究工作，當中工地勘測費用佔逾一半，約6.5億
元。

劉國勳建議考慮不同方面降低相關開支，如減少
隧道路段或考慮其他採購方法等，目標比現時成本
降低兩至三成。由於最初政府在委員會提出北都公
路研究時，未能充分掌握大部分土地用途，令北都
公路主要用隧道方案作估算，需穿山過洞，涉及大
量斜坡等，故要700多個勘探點。現北都新田科技
城等規劃大綱圖已獲通過，土地用途分布更清晰，
路政署可掌握更多資訊，可減少隧道路段，從而減
少勘探點，可降低研究及勘探成本。

【香港商報訊】記者林駿強報道：北都公路貫通北部都會區內各發展重心，
政府計劃向立法會申請超過11億元撥款進行勘查研究工作，包括3.3億聘請顧
問費用，預計需時38個月完成。民建聯發展事務發言人、立法會議員劉國勳與
新界北團隊昨日與路政署署長邱國鼎等官員會面，就完善走線、規劃流程及減
低成本等方案反映意見。劉國勳形容，路政署有誠意及積極跟進，承諾會考慮
降低造價及加快上馬。

【香港商報訊】日本宮崎縣對開海域發生7.1級地
震後，日本當局向當地部分地區發出巨大地震預
警。香港特區政府昨日提醒身在日本或計劃前赴日
本的港人要提高警惕，注意安全，並留意日本政府
最新公布。有本港旅行社說，現時有10多個旅行團
共約300餘人身處九州四國一帶，暫時一切如常，未
有調整行程。保險業界提醒，如旅客在日本發出預
警後才購買旅遊保險，在日本即使遇上地震等天
災，亦不會受到保障。

已更新外遊警示資料
香港特區政府發言人表示： 「現時正值暑假旅遊

旺季，加上日本是受港人歡迎的旅遊目的地，就日
本當局向日本部分地區發出巨大地震預警，特區政
府提醒計劃前赴或已在日本的港人應提高警惕，注
意安全，並留意日本政府最新公布。」

保安局鑑於日本當局向日本部分地區發出巨大地震
預警，已更新外遊警示網頁有關日本的附加資料，並
會繼續密切留意當地局勢，如有進一步消息，當局會
透過媒體、保安局流動應用程式及外遊警示網頁
（www.sb.gov.hk/chi/ota）發布當地最新情況。

如需協助可致電熱線1868
身在日本的港人如需協助，可致電入境事務處

（入境處） 「協助在外香港居民小組」的24小時求

助熱線，電話：（852）1868；透過 「入
境處流動應用程式」以網絡數據致電
「1868」熱線或使用1868聊天機械人；發

送信息至1868 WhatsApp求助熱線或1868
微信求助熱線；或提交網上求助表格求
助，或與中國駐日本國大使館聯絡（領事
保護與協助電話：+81-3-6450-2195）。

發言人又稱，市民前往外地時，可使
用入境處 「外遊提示登記服務」（www.
gov.hk/roti）登記外遊行程及聯絡方法，
讓入境處在有需要時透過適當途徑，包
括流動電話短訊，向他們發放實用資
料。

發預警後買旅遊保將不受保
另一方面，縱橫遊常務董事袁振寧接受

傳媒訪問時表示，現時有5個團合共大約100人身處
九州四國一帶，有身處別府的旅行團感受到震動。
但公路、住宿酒店和觀光設施未有受損毀，大部分
景點並非位處海岸線，因此暫時仍然一切如常，未
有調整行程。

東瀛遊執行董事禤國全亦向傳媒表示，現時有8個
團約220人身處九州宮崎一帶。他指出，日本大多建
築物原則上可抵禦7級地震，相信選擇的酒店均屬安
全，住宿地方並非靠近海邊，暫時未特別需要更改

行程；如果地震後當地發出海嘯警告，將取消近海
的行程。

有保險業界人士表示，無論自由行或參加旅行
團，旅客在買機票一刻就應該投保旅遊保險，保險
能即時生效，一般如遇上天災等事故而令旅程受影
響，都能夠受保障。但日本當局已發出地震或海嘯
預警，旅遊保險就不會涵蓋該類預計會出現或已出
現的狀況，如果旅客在發出預警後才購買旅遊保
險，就不會受保障。

【香港商報訊】記者唐信恒報道：渣打香港馬拉
松2025將於明年2月9日舉行，總參賽名額約7.4萬
個。主辦單位昨日公布，各參賽跑手組別將分階段
接受網上報名，公眾抽籤報名將於8月21日正式開
始。

下周三起公眾抽籤報名
據介紹，今屆賽事共設馬拉松、半馬拉松、十公

里賽和輪椅賽項目，並提供傷健人士名額和沿用上
屆賽道。馬拉松及半馬拉松由尖沙咀彌敦道出發，
十公里賽以東區走廊作起點，輪椅賽則由灣仔運動
場出發；所有比賽均以維多利亞公園作為終點。

大會為增加賽事競爭性，將年齡組別增至 20 個
（男女各10個），各組別均設挑戰組首3名獎項，
同時繼續設有 「馬拉松特別獎勵計劃」，分別於3
小時及3小時30分內完成馬拉松的香港永久性居民
男、女挑戰組跑手將可獲1000元獎金。

大會更計劃支持賽事沿途區內近1000間小店以不
同形式參與渣馬，在賽事當日化身打氣隊，一起激
勵跑手跑得更快更遠，令前來觀賽市民猶如置身嘉
年華。

擴大籌款平台受惠機構增近一倍
此外，渣馬繼續透過 「馬拉松慈善計劃」把正能

量發放到社區每一個角落，渣馬2025將進一步擴大
籌款平台，將受惠機構名額增加近一倍至約50間，
而大會撥予各受惠機構的慈善名額亦增加五成，讓
涵蓋 「兒童及青年服務」、 「復康及護理」和 「多
元共融」服務的本地慈善機構，利用馬拉松平台籌
款，支援其服務，幫助更多有需要人士。

中國香港田徑總會主席關祺認為，渣馬不僅促進
市民身心健康，更凝聚社會正能量。而今屆 「馬拉
松慈善計劃」將讓更多單位透過馬拉松籌款，從而
支援更多有需要人士，衷心感謝政府、贊助商和義
工支持。

渣打銀行區域行政總裁（香港、台灣及澳門）禤
惠儀表示，除為社區籌款外，渣馬2025將特別動員
支持賽事途經區域小店一同為跑手打氣，透過熾熱
的渣馬氣氛，帶動經濟及社會效益，為香港注入更
多正能量。

【香港商
報訊】記者
戴 合 聲 報
道：壹傳媒
創辦人黎智

英等7人因2019年 「流水式集會」案被裁定 「組
織」及 「參與」集結兩罪罪成，之後上訴獲撤銷
「組織」罪。7人早前提出終極上訴，終審法院

昨日宣判一致駁回上訴，7人的 「參與」集結罪
維持。

7名被告包括黎智英、李柱銘、李卓人、吳靄
儀、梁國雄、何秀蘭、何俊仁，原審時被裁定
「組織」及 「參與」集結罪成，早前不服裁決提

出上訴，獲上訴庭撤銷 「組織」集結罪，但 「參
與」集結罪維持原判。之後7人及律政司各就其
敗訴之處，提出終極上訴。

終審法院今年2月拒讓律政司上訴，同時允許
被告方就法院應否跟從相關英國案例，以及 「執
行相稱性」原則的應用作終極上訴。

常任法官指，香港沒有法理基礎將集會自由相
關罪行規定的檢控、定罪及判刑視為外在獨立限
制。非常任法官同樣贊同判決理由。終審庭最終
一致駁回上訴。

▲民建聯昨日召開記者會公布北都公路規劃建議。
記者 蔡啟文攝

▶北都公路規劃路線圖

【香港商報訊】記者林駿強報道：劏房問題備受
社會各界關注。民建聯副主席陳學鋒、民建聯立法
會議員鄭泳舜、深水埗區議員劉佩玉等人昨日召開
「告別劏房3.0」記者會，提出進一步解決劏房問

題的倡議，包括建議劏房以整體面積計算，最低標
準為 7 平方米；主要起居空間的高度應不少於 1.8
米，杜絕 「樹窿房」及天台屋等僭建劏房；實施劏
房登記制度，期望在立法後2至3年內，逐步告別
劣質劏房。

制訂劏房登記制度
鄭泳舜表示，民建聯 「告別劏房行動」經今年

3、4月起，曾與營運過渡性房屋的社福機構代表、
學者等初步討論，哪類劏房應被取締。其後，團隊
前後共拜訪過逾20間居住環境較差的劏房，並收集
意見。團隊又向政府 「解決劏房問題工作組」說明
劏房最低標準的意見，更曾邀請工作組組長、財政
司副司長黃偉綸；副組長、房屋局局長何永賢落
區，讓他們與居民直接溝通。

鄭泳舜指，經過數個月比較個案及聚焦小組等資
料，擬定進一步解決劏房問題提出18項倡議：一是
制訂劏房登記制度，讓政府掌握全港劏房整體情
況，而沒有登記的劏房不可用作住用租賃；二是以
計分制度分階段取締劣質劏房，如僭建、明顯有結
構安全、不符政府地契條款等應優先予以取締；三
是為登記制度設立合理過渡期，例如12個月；四是
以簡約公屋及公屋等安置受影響住戶；五是檢討劏
房租管條例，適時檢討增加違例者的罰則，以維持
阻嚇力；六是籌組跨部門專責小組及合作平台。

面積7平方米為基準高不少於1.8米
七是整個劏房面積不應低於7平方米。民建聯指

出，現時公營出租單位的人均編配面積為不少於7
平方米，故當局應參考這個標準，為劏房訂定不低
於7平方米的最低面積標準。八是劏房主要起居空
間的高度，應不少於1.8米。民建聯稱，以香港男
士平均高度約為 1.75 米作基準，若起居空間低於
1.8米，將難以讓住客正常站立，而為杜絕 「閣仔
房」與 「樹窿房」，亦應設定最低空間高度，建議
地面量度至天花板的高度必須不少於1.8米。

其他建議還包括廚廁必須有間隔分開；單位必須
符合照明及通風要求；劏房設置必須符合消防安全
標準；劏房不能存在結構安全問題；同步檢視床位
寓所條例；劏房必須符合地契條款；確保政府如期
供應公營房屋；善用大數據管理劏房；增設更多社
區客廳；以及保留過渡性房屋的功能。

民建聯倡設計分制
分段取締劣質劏房

日發巨大地震預警 港府籲外遊提高警惕

鑑於日本當局向部分地區發出巨大地震預警，特區政府提醒身
在日本或計劃前赴日本的港人要提高警惕，注意安全。圖為港人
經常前往的日本東京新宿街頭。

渣打香港馬拉松
明年2月9日舉行

黎智英等7人非法集結罪
終院一致駁回上訴

上屆馬拉松女子本地冠軍姚潔貞（左）及男子
第三名莊司晹（右），誠邀全城一同參與明年2月
9日舉行的渣打香港馬拉松2025。

【香港商報訊】記者區天海報道：警方上月展開反
毒品行動，在元朗搗破大型毒品儲存倉庫檢獲約3億
元可卡因，順藤摸瓜下發現販毒集團急於轉移毒品，
租用屯門一個住宅單位，在上周末展開調查，拘捕一
名男子，並搜出204公斤可卡因，市值約1.75億元；
警方呼籲業主如遇租客心急租用單位應加倍留意，避
免單位被不法分子利用藏毒。

上月破同一集團檢約3億元可卡因
警方毒品調查科總督察湛耀光昨日表示，在7月18日

於元朗搗破一個大型毒品儲存倉庫，檢獲約3億元、共
重386公斤的可卡因。探員在破案後繼續追查針對同一
個販毒集團，搗破一個屯門私人屋苑毒品倉，行動中拘
捕一名男子，檢獲204公斤可卡因，市值約1.75億元。

警方毒品調查科高級督察唐為國表示，探員經深入
調查和情報分析後，鎖定屯門一個毒品儲存，在上周
六（10日）於落馬洲截查一名姓羅男子（27歲），他
報稱無業，探員押解他到屯門藍地一個租用的住宅單
位，搜出204塊、每塊約重1公斤的可卡因，遂將該名
男子拘捕，涉嫌 「販運危險藥物」，現正被扣留調
查，稍後將被控以相關罪名，今日在屯門法院提堂。

籲業主出租單位應加倍留意
經初步調查得知，涉案毒品儲存倉運作約半個月，

有人被販毒集團以金錢利誘鋌而走險，聽取指示租用

該單位，擔當倉管和派送毒品等工作，協助毒販進行
販毒活動。警方在短時間來成功瓦解同一個販毒集團
的兩個大型可卡因儲存倉，已成功阻止毒品流入本
港，重重打擊該販毒集團，會繼續跟進和追查，不排
除再有進一步執法行動。

湛耀光指出，連同上月在元朗的行動，警方共檢獲
590公斤的可卡因，相信兩宗案的毒品儲存倉是同一
販毒集團操控，在上月搗破元朗的倉庫後，販毒集團
在兩日後馬上租用該屯門單位儲存毒品，不排除該集
團在警方成功執法後，需要緊急將大批可卡因轉到其
他地方，逃避警方追查。

警方呼籲大廈業主，如有租客心急租用單位，或在
睇樓後需即日起租，應加倍留意，要了解其背景、租
用目的，以免單位或物業被不法分子利用。

警追擊犯罪集團再搗毒品倉
檢市值1.75億可卡因拘1男

行
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物
。


